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 : ) ت ، ة ، ه ( الكلمات اخرببىطتان المر والهاءالمبسىطة والمربىطة والتاء  التاءــــــ  

 وعشرين ثمانية عمى تحتوي العربية فالمغة العربية؛ المغة مجال في والباحثين الطمبة من العديد اىتمام موضع    
 الأشكال من العديد يتخذ حرف فكلّ  العربية، الحروف من العدد ىذا أضعاف تتطمب الحروف ىذه كتابة ولكن   حرفًا،

 وفي وسطيا في التاء تمك عن الكممة بداية في التاء تختمف إذ التاء؛ حرف ذلك عمى مثال وخير عديدة، لأسباب
 .المفتوحة والتاء المربوطة التاء بين الفرق المقال ىذا في لكم سنوضح وليذا أيضًا، آخرىا
 العربية المغة في التاء حرف

 الحروف وأحد ، الأبجدية الحروف من الثالث الحرف وىو العربي، المعجم في اليجاء حروف من حرفًا التاء تُعد    
 وىو اليجاء، حروف من الثالث الحرف أن و عمى التاء حرف الوسيط معجم ذكر ولقد ،(والطاء والدال التاء) النطعية
 الطاء حرفي مع الحرف ىذا ويشترك العميا، الثنايا وأصول المسان، بطرف مخرجو ويتمثل شديد، ميموس حرف
 التاء حرف أن   إلى ويُشار الأخرى، الصوتية الصفات من العديد في معيا تختمف ولكنيا الصفات، بعض في والدال
 .التأنيث إلى التذكير من دلالتو ويُغير بالاسم، الحرف ىذا يمحق حيث العربية؛ المغة في التأنيث علامات من
 ويجدر ،الخطاب وتاء التأنيث، وتاء القسم، تاء وىي التاء، من أقسام ثلاثة تحت تندرج التاءات  جميع :ملاحظةــــ 

 التاء بين الفرق عمى نتعرف دعونا وليذا والمفتوحة، المربوطة التاء بين يُفرقون لا الأشخاص من العديد أن   بالقول
، ثم ياتي الكلام عن التاء والياء في اخر الكلام والقواعد التي يتم من خلاليا التمييز فيما  والمفتوحة المربوطة
 بينيا :

 في اخر الكممات : والمفتوحة المربوطة التاء بين الفرقــــ 
 يتم ذلك من خلال قواعد واحكام يمكن التعرف من خلاليا عمى الفرق بين التاء والياء 

 :الآتي النحو عمى الأسماء من العديد تمحق التي وىي المربوطة، التاء كتابة مواضع تتعدد الكتابة مواضعـــــ 
 ، طالبة ، عطية ، بيية . فاطمة مثل ،انيا مؤنث  عمى لمدلالة الأسماء أواخرــــ 
 ، عامل عاممة ، فلاح فلاحة . وطالبة طالب مثل ،والمؤنث المذكر بين الفرقــــ 
 (.شجرة) شجر مفرد مثل ،الجمع عن المفرد تمييزـــــ 
، حيث نرى ان المفرد لا ينتيي بتاء مفتوحة ، قاضي  مثل ،مفتوحة بتاء مفرده ينتيي لا الذي التكسير جمع آخرـــــ 

 .قضاة فتصبح :مربوطة في اخره  ليذا عند جمعو جمع تكسير تضاف تاء
 .حمزة مثل ،المذكر العمم اسمـــــ 
 .ىناك بمعنى ثمّة مثل ،الظرفية ثمّ  في تُستخدمـــــ 
 ، عرافة ، مشعوذة ، دجالة . نسّابة مثل ،المبالغة تأكيد أو الذم أو المدح في لممبالغة الأسماء من العديد أواخرـــــ 
 :الآتي النحو عمى وىي ،(والحرف والفعل الاسم) الكلام مواضع جميع في المفتوحة التاء تأتيــــ 
 .أخت مثل ،المفردة الأسماء من مجموعةـــــ 
 .وىييات ىات مثل ،الأفعال أسماء من مجموعةــــــ 
 . ميندسات مثل ،وممحقاتو السالم المؤنث جمع تمحقــــ 
 .أصوات صوت مثل ،مفتوحة بتاء مفرده ينتيي الذي التكسير جمعــــ 



 . شيادتين / شيادة نحو ،التثنية عند أو ضمير إلى أُضيف إذا مربوطة بتاء المنتيية الأسماءــــ 
 .وصمت قرأتِ، نحو ،الماضي بالفعل المتصمة الفاعل تاءــــ 
، ضربت ، اكمت ، درست ،  فاطمة قالت مثل ،مؤنثاً نائبو أو الفاعل كان إذا الماضي بالفعل المتصمة التأنيث تاءــــ 

 قرات .
 .ورُبّت ليت، نحو ،بالحروف اتصاليا عند مفتوحة التاء تُكتبـــــ 

 : والمفتىحة المربىطة التاء كتابة في الشائعة الأخطاءــــــ 

 :  الآتي منيا ويُذكر التاء، حرف كتابة أثناء تظير التي الأخطاء من العديد ىنالك
 .النجاة كتابتيا فالصواب النجات، مثل ،الأسماء بعض في مفتوحة تاءً  المربوطة التاء كتابةـــــ 
  ؛نفسيا الإضافة ياء مع الإضافة ياء عن المعوّضة التاء بين الأشخاص بعض يجمعــــ 
 .أبتِ  يا: القول والصواب أبتي، يا: يقولون حيث  
 .مفتوحة تاء تمحقيا التي العطف حرف ثمّة وبين مربوطة، تاء تمحقيا التي الظرفية ثمّة بين البعض يخمطـــــ 
 الكريم بالقرآن خاصة الكتابة وىذه العزيز، امرأت مثل الكريم، القرآن في مفتوحة تاء مكتوبة الأسماء بعض وردت 

 .العادية الكتابة في اعتمادىا يجوز ولا وحده،
 : التاء والهاء في اخر الكلماتـــــ 

 في نياية الكممة.” ة“أم تاء مربوطة ” ه“ىاء  –ه ة 
عند كتابة المقالات والمنشورات المختمف، ويتمثل خطأ إملائي شائع في المغة العربية يقع بو العديدين  – ه ةــــــ 

 عند كتابتيا في نياية الكممة.” ه“والياء ” ة“بالتمييز بين التاء المربوطة 
سنعرض عدد أىم الكممات التي تحتوي ىذا الخطأ الشائع في المغة العربية، مع الكتابة الصحيحة ليا، ثم سنتطرق 

، تساعداك الاستخدام بسيطةوىما قاعدتين ميمتين و ” عدىال الكممة بما بوص“وقاعدة ” إضافة التنوين“إلى قاعدة 
سيساعدك استخدام ، مما  عند ورودىا في نياية الكممة” ة“أو التاء المربوطة ” ه“قرار كتابة الياء  اتخاذعمى 

عمى محرك إحدى القاعدتين عمى تحديد الكتابة الصحيحة لمكممات ودون أي داع لمبحث عن الكممة في المعجم أو 
بشكل صحيح في مقالك يعطي القارئ انطباع جيد عن مدى  كتابة الياء أو التاء المربوطةان ،  البحث جوجل

بيا، كما يسيل عميو القراءة، ويجنب القارئ محاولة فيم بعض الكممات التي قد يمتبس  واىتمامكإتقانك لكتابتك 
 فييا المعنى.

 : ةه  –أخطاء شائعة في المغة العربية لمحرفين ـــــ 
 : ة ه – عمى التنوين اضافة قاعدةــــ 
 الكممة نطق ثم لمكممة، تنوين اضافة عبر ىي ”ه“ و ”ة“ حرفي كتابة بين لمتمييز والأسرع الأبسط الطريقة ىي

ن،  إن نطقتيا تاءً، وتم معنى الكممة فاكتبيا )ـة(ــــ  المسموع، الصوت إلى والانتباه نفسيا،  وتم، ىاءً  نطقتيا وا 
 : (.ـو) فاكتبيا الكممة معنى

 امثمة : 
 . ةٍ مدرس  - سةمدر ،  قصة  -قصو ،  المغة –المغو ،  مزيفة  - مزيفو،  إكراه –إكراة  ، المعنوية –المعنويو 

 مثال: إكراه، فنقول: إكراهٌ إكراهً إكراهٍ، تمحظ أنك نطقتيا ىاءً. فنكتبيا إكراه وليس إكراة.



 : ه ة –قاعدة وصل الكممة بكممة بعدىا بيدف التمييز بين ــــــ 
موع، عبر إضافة كممة تمييا ثم نطق الجممة والانتباه إلى الصوت المس” ه“و ” ة“طريقة لمتمييز بين كتابة حرفي 
إن نطقتيا ىاءً، وتم معنى الكممة  إن نطقتيا تاءً، وتم معنى الكممة فاكتبيا )ـة( : وكتابتو حسب القواعد التالية

 فاكتبيا )ـو(.
 مثال: مكتبة، فنقول: مكتبة الجامعة، تمحظ أنك نطقتيا تاءً، فنكتبيا مكتبة.

 يا جباه.مثال: جباه، نقول: جباه الصامدين تمحظ أنك نطقتيا ىاءً، فنكتب
 وىكذا باقي الكممات في كتابة التاء المربوطة او الياء .
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